

INTERESES
GENERALES
—
SUSCRIPCIONES
TRIMESTRE
UNA PESETA
EN
toda la Península.
PAGO ANTICIPADO.

El Noticiero de Soria.

Se publica los miércoles y sábados.

NOTICIAS
Y ANUNCIOS
—
REMITIDOS
Á PRECIOS
convencionales.
La corresponden-
cia al director
II, Estudios, II,

Sábado.

2 DE MAYO DE 1891.

FERROCARRILES.

Algo pasa.

No debemos ser sospechosos ante la opinión pública. Venimos ocupándonos un día y otro día sobre las cuestiones ferrocarrileras que á nuestro país afectan, y allí donde creemos ver una satisfacción ó un peligro, hacemos porque se trasluzcan desde luego nuestros acentos de regocijo ó de pena, asaltándonos á las veces la idea de si podrán ser mayores que las satisfacciones, los dolores que enjendran las contrariedades porque Soria y la provincia pasan, siempre que de su porvenir se trata.

No hacemos la causa de las empresas, llámense Otlet ó Guadalmina, Gran Cen-

tral ó Alonso Pesquera; nuestro pabellón es el del país Soriano, humilde y sufrido como pocos, pobre y desventurado cual el que más, y págano siempre, entendiéndose este concepto en el sentido de tributario al Estado.

Queremos pues significar, que para tratar cualquiera cuestión bajo el epígrafe de FERRO-CARRILES, no nos mueve otro interés que el interés de nuestro país por el que siempre combatimos con todas nuestras fuerzas.

¿Qué pasa con la cuestión importantísima del empalme de Torralba?

Algo y aun algo debe pasar, cuando en tan largo lapso de tiempo no se resuelve en ningún sentido y tiene en el aire, cual vulgarmente se dice, el que la inauguración de la línea ferrea,—parcial hoy desde aquél punto á la villa de Almazán, y total mañana hasta nuestra Capital, sea un hecho que venga á coronar los esfuerzos de todos.

Obedeciendo únicamente á nuestras ideas, creemos que la tardanza en la terminación de este asunto depende de las relaciones más ó menos cordiales de la empresa de Madrid-Zaragoza y Alicante con la de Torralba á Soria y de la influencia que aquella debe tener en elevadas regiones.

Y resulta que con estas tardanzas no solo es la empresa la que pierde, sino que se perjudican en alto grado los intereses de la provincia.

Por eso nosotros aconsejamos á nuestros paisanos que todos unidos nos dirijamos á nuestros representantes en el Congreso y en el Senado, para que ellos contrarresten esas influencias que siempre han combatido á nuestro país en los asuntos ferrocarrileros, para que hagan ver que es verdaderamente indigno, el que se supedite el interés legítimo de una región, no muy atendida, á las arteras mañas y á las influencias de una empresa.

transitable en el invierno (1). Pequeñísimos trozos hay en la vía de Augustóbriga de la primera clase, y esos mal ejecutados, pues consisten en tres cintas longitudinales de piedras planas, atravesadas de trecho en trecho por otras á lo ancho, y rellenos los cuadros con empedrado ordinario de cantos menores, el ancho de estos trozos es de tres á cuatro metros y al parecer han recibido modernas reparaciones. A la segunda clase pertenece casi todo lo que se vé de camino y su composición es la más sencilla posible, reducida á un cimiento de piedras gruesas en dos ó tres capas y un lomo de grava ó canto partido cubierto de recebo arenoso, aunque no silíceo. Las márgenes aparecen visibles en pocas partes; el ancho de la calzada varía entre cuatro y diez metros, y el espesor del material viene á ser de 55 centímetros, ó menos aun en algunos puntos. Por fin, hay trozos que en mi opinión pertenecen á la última clase, según se deduce de las pruebas locales que en su lugar se anotarán.

(1) Sobre la construcción de las vías romanas, y especialmente sobre la existencia de las no afirmadas, V. BERGIER, "Histoire des grands chemins de l'empire romain," T. I, Lib. II, cap. 8.

hay desde la entrada de Augustóbriga hasta la miliaria que está frente á Calderuela, donde señala la milla XVI, pues aunque no hay número alguno marcado en ella, los 24 kilómetros que median en este espacio no pueden repartirse sino en diez y seis millas de kilómetro y medio, si se atiende á que repartidas en más ó en menos partes, el resultado se separaría con mucho exceso de las diferentes equivalencias dadas para la medida itineraria que se trata de fijar. No hay, por desgracia, ninguna otra miliaria que esté en su debida posición, á lo menos de una manera auténtica, y por esto no se puede comprobar el anterior cómputo; pero puede añadirle mucha fuerza la consideración de que si se dividen los 1.500 metros por los 5.000 pies romanos de que constaba la milla, se halla para cada pié 30 centímetros, que es la exacta medida del pié llamado Colociano, tal como lo estampa el Padre Mariana, (1), y corresponde también con los $\frac{13}{12}$ del pié castellano de la tabla vigésima del mismo autor; apartándose poco de los valores asignados por Cagnazzi y Jomard (2). En cuanto á la separación de las distancias to-

(1) De ponderibus et mensuris, pág. 24.

(2) VAZQUEZ QUEIPO, "Essai sur les systemes métriques et monétaires des anciens peuples," T. II, pág. 5. La longitud de 5 pies, ó 1,50 m. de paso romano, que tanto ha dado que discutir, se explica muy sencillamente, observando que es la distancia constante entre las huellas de un mismo pié en marcha regular, y equivale por esto á dos pasos nuestros, que se miden alternativamente con los dos pies y son el "gressus" de los romanos.

Hace ya mucho tiempo que la cuestión del empalme está sobre la mesa y por mucho que haya que estudiar y por muy larga que sea la tramitación de un expediente, estaría ya la cuestión resuelta sino se hubiera tropezado con la *muy alta y poderosa* empresa del Mediodía.

Empresa que tiene un lucidísimo Consejo de Administración y que significa, sin duda, mas que una desgraciada provincia que espera ver cruzar la locomotora por su suelo como único remedio para sacudir la pobreza que la agobia.

Ecós y Noticias.

Parece que los Sres. D. Baldomero de la Orden y D. Domingo Manrique, no piensan presentar su candidatura en las próximas elecciones.

En cambio nos olvidamos de decir en nuestro número anterior, que uno de los que aspiran á representar el distrito del Consistorio en el Concejo es D. José María Fresneda.

La compañía cómico-dramática que dirige el reputado primer actor D. Ernesto Gomez, trata de abrir un abono por 10 funciones en este teatro.

No dudamos que el público soriano, acudirá á nuestro Coliseo, que tanto tiempo

ha permanecido cerrado, á conocer la nueva compañía de la que tenemos las mejores noticias.

Ya se ha encargado á Madrid la linda fuente de adorno, que ha de ocupar el centro del jardín que piensa hacer el Ayuntamiento, ayudado por el Sr. Marqués de la Vilueña, en la plaza del Campo.

Una observación por lo que valga y á quien la quiera tomar en cuenta.

¿No sería conveniente poner en conocimiento de la Dirección General de Instrucción pública que esta biblioteca provincial tiene mas de 6.000 volúmenes, para que se encargara de ella el cuerpo facultativo de bibliotecarios-archiveros y anticuarios?

Nos parece que con esto ganaria el público en comodidades y se quitaría un trabajo molesto á un catedrático.

En la copia que se nos facilitó del pliego de condiciones para construcciones en el Espolón, habia algunos términos técnicos equivocados, así por ejemplo, se decía *antefixa* por *antefixa*.

Suponemos que la cultura de nuestros lectores, habrá sabido salvar las erratas del amanuense.

Los sorianos en Madrid hacen cuanto pueden por el patrono San Saturio, y merecen que se les aplauda; especialmente á

nuestro amigo Garcés que no perdona medio ni sacrificio para el culto del Anacoreta.

En cambio aquí, en la propia Soria, llama la atención que al ir á la ermita del Santo, se vea bastante deteriorada la subida y sobre todo el atrio, viéndose piedras rotas y tiradas en lamentable confusión.

Llamamos la atención del Ayuntamiento y el Cabildo y que hagan cuanto esté en su mano para que se evite esto á bien poca costa.

Uno de los caballos sementales de esta Parada debe ser una fiera rabiosa, maestra en el mordisco, pues donde quiere y se le antoja clava los dientes atrocemente.

Dias pasados al pobre cabo que está á su cuidado, le traspasó un brazo de un mordisco y tuvo que pasar al Hospital, donde se halla en curación.

Debe retirarse ese caballo y se evitarán percances de esta naturaleza.

Pesas y medidas:

Parece que la comprobación en nuestra Capital y la provincia se esta llevando á cabo con más resolución y energía que hasta el presente, y merecerán nuestras Autoridades que se les aplauda muy mucho si terminan este importante asunto tan felizmente como es de desear.

En el *Boletín oficial* del miércoles último

tales entre Uxama y Augustobriga, no puede ser de utilidad alguna para este objeto, porque contándose sólo las millas enteras y no sus fracciones entre los diversos puntos del itinerario, resultaria posible un error de milla y media entre las cuatro mansiones que se comprenden, sin que hubiese ninguno apreciable en sus distancias parciales computadas de ese modo.

Aunque la descripción del Itinerario empieza en Astorga y concluye en Zaragoza, la cuenta de las millas de este trozo se hacía desde Augustobriga hácia el Occidente, y por eso las he señalado en el plano en esta misma dirección, con el objeto de discutir mejor la posición de las miliarias que se han encontrado en diferentes sitios. El número total de millas que resultan hasta Uxama, es sólo de LXXII, una menos que en el Itinerario, y empiezo la descripción por la via de esta ciudad, porque es el punto más fijo y mejor conocido de toda la línea.

Tres especies de caminos militares (*viae*) construian los romanos: *enlosados* (*stratis lapidibus*), *afirmados* (*iniecta glareae*), y simplemente *explanadas* (*terrenae*). Los primeros se cubrian unas veces de cantos planos, cuyo asiento se obtenia á boca de martillo (*incerti*), y otras con piedras labradas para el perfecto ajuste (*quadrati*), á cuya clase pertenecen las vias Appia, Domitiana y otras célebres por su magnificencia, que son tambien las más conocidas y más comunmente descritas en los libros y tra-

tados de construcción. A la segunda clase pertenece la gran mayoría de las romanas vias, cuya sección transversal constaba esencialmente de tres partes ó capas superpuestas; la inferior ó cimiento (*statumen*) de gruesas piedras, la segunda (*rudus*) de piedra machacada ó quebrantada con el martillo, y la última (*nucleus*) era un recebo compuesto ordinariamente de tierras arcillosas ó calizas, y algunas veces de argamasas de cal ó de polvo de ladrillo, que entonces se solia cubrir con una segunda capa de gravilla cementada con cal (*summa crusta*) para mejor resistir al roce y desgaste que causa el uso. Todos estos materiales (*medium agger*) estaban contenidos en una caja formada por dos cintas maestras (*margines*) de piedras grandes, labradas á veces, y que ya eran aparentes á la vista del caminante, ya quedaban ocultas con el cimiento por las capas más superficiales, y en este último caso las vias romanas tienen la más absoluta semejanza en su aspecto con nuestras carreteras, y su construcción es muy análoga á la de las que antes se hacian por el sistema de Trésaguet. La tercera clase será para algunos una novedad, pues por su misma sencillez se menciona poco en los autores; pero no es menos cierto que á muchos caminos no habian alcanzado los recursos de los pueblos ó la munificencia de los emperadores para proveerlos de más durable material, y entre otros se conoce especialmente el que iba de España á Italia por Nimes, que quedaba in-

aparece una relación de los industriales que no han llevado á cabo la comprobación periódica de las pesas y medidas, y siguiendo por este camino mucho se ha de adelantar.

Además de las huelgas, manifestaciones, *meetings* etc. recordarán nuestros lectores que el día 1.º de Mayo, ha empezado la recaudación de contribuciones del último trimestre.

¡Huelga y cobranza?
¡Mal anda la danza!

Un método ingenioso de aumentar la producción.

Viene una lechera con su cantarillo al brazo; pasa el tielato y paga, lo que sea. Entra enseguida en el primer portal que encuentra y mezcla el contenido del cantarillo aforado con el de otro igual que en el portal esta escondido y que no contiene ni más ni menos que agua fresca y cristalina, y enseguida á vender la mezcla con todo el desahogo del mundo.

Manera de cortar esta combinación química.

Cójase un aparatito que se llama graduador é introduzcáse en los cantarillos que llevan por las casas las vendedoras de leche y despues... desocúpense estos en una alcantarilla.

El remedio es eficazísimo y probado.

¡Ah! para el día en que se haga eso y despues de haber escarmentado á alguna lechera aprovechada, puede darse una vuelta el que lo hiciera por la plaza.

Una vez en ella, se cojen las nueve decimas partes de las naranjas que hay de veta y se depositan en las aguas del Duero, procurando que queden bien en el fondo por si algun incauto vá á recogerlas

Despues de hacer las operaciones indicadas y alguna otra, de que nos ocuparemos otro día, la gente podrá vivir más tranquila y asegurar que si buenos cuartos le cuesta la *bucólica*, no come, al menos, porquerías con gran perjuicio de su salud.

En el plazo improrogable del 1.º al 15 de Mayo presentarán sus solicitudes de exámen los alumnos de enseñanza libre.

PRIMERO DE MAYO.

Ha pasado, afortunadamente, el día del peligro, del saqueo, de la degollación y guisado de burgueses, plato inventado recientemente por los partidarios de los tres ochos.

Y lo quees por aquí, como si nada; maldito si nos hemos enterado de todas las atrocidades que nos prometían los periódicos para entrada de primavera.

Por supuesto que el miedo ha sido respetable.

La gerte que tenía algo que perder, no me refiero á las eualidades morales, se durmió entre sobresaltos y temores el jueves y encomendó piadosamente su alma á Dios antes de cerrar los ojos. El que más y el que menos de estos ciudadanos se imaginaba despertar bañado en sangre y con un cuchillo anarquista clavado en mitad de la nuez.

Pero luego resultó que se despertó tan tranquilamente y tenía las zapatillas y el batín en el mismo sitio. Salió de casa y nada de rostros feroces, ni de latas de petróleo. Solo algún polizón, de vez en cuando, que parecía decir con su rostro cariacontenido ¿pero caballeros cuando hacen morzillas con nosotros ó nos quitan estos capotes con los que sudamos tinta?

En fin, que alcabo se han convencido hasta los más tímidos de que los obreros son unas buenas personas y de que la cuestión social no es tal cuestión y de que todo el mundo está muy satisfecho con su suerte.

Despues de todo, los obreros pueden estar satisfechos, porque ellos no conseguirán nada ¡pero cuidado si se han ocupado gentes de salvar su situación y de si era ó nó era justo lo que pedían!

Que el trabajo ha de ser libre y que no admite trabas ni limitaciones, que no es lícito *contratar el suicidio*, que el hombre no es una bestia de carga, por más que hay algunos que lo parezcan.... Y total que los obreros seguirán trabajando las horas que patronos quieran y que aun habrá fabricante que suba los géneros de su fábrica por si los obreros constituyen sociedades de resistencia.

Curándose en salud de las enfermedades que pudieran sobrevenirles.

Yo creo (¡que diantres tambien yo voy á echar un cuarto á espadas!) que lo de los tres ochos es algo irracional y creo que para que obreros y patronos vivieran, debían ajustarse la labor de los primeros á su robustez, á su constitución física y al género de trabajo á que se dedicara y debían los segundos tener un poco de conciencia al apreciar estas condiciones. O bien podía formarse un comité en el que tuvieran representación las dos clases y que fuera el encargado de decidir estas cuestiones.

¿Ven Vds? La enfermedad se contajia. Todo el mundo dá su receta y yó he soltado la mía que bien podrá parecerse á la de aquél Galeno, que recetaba para estraer á un infeliz un hueso que se le había atravesado en la garganta, cataplasma y agua caliente.

Y sin embargo curó.

El 1.º de Mayo no era esperado sola-

mente por los obreros, lo esperaban tambien las jovenes casaderas y los chicos de buen ver para lucir el talle en *las flores* que en este mes se dedican á Maria.

Yo temo casi, casi mas á las lindas rezadoras, con sus dulces ojos, su perfil griego y envueltas en una atmósfera perfumada, que á los socialistas de largas melenas, descamisados y trascendiendo á petróleo y á sangre humana.

Porque lo que es estos maldito el daño que me pueden hacer y aquellas en cambio pueden armar un revolución con una sonrisa.

¡Que diablo! al fin y al cabo está uno todavía en estado de merecer.

Soagrand.

Cultos.

Continúan las flores de Mayo en las Iglesias del Carmen, Merced y Hospital, y la novena de Nuestra Señora del Mirón en su Ermita á las horas de costumbre.

Domingo 3.—En la Ermita del Mirón se celebra á las diez y media de su mañana solemne función á la Virgen por una persona devota, con Misa y Sermón que pronunciará D. Fructuoso Sanz, Canónigo Magistral de San Pedro, asistiendo la Capilla de música á estos cultos.

En la Iglesia de San Juan á las cuatro de la tarde, el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús y Apostolado de la Oración con exposición del Santísimo sacramento y asistencia de la Capilla.

VENTA.—Se vende la mitad del cuartel de la Guardia civil de esta ciudad, que produce de renta 4.000 reales anuales. Para tratar se dirigirán á D. José Soria, calle de San Juan, núm. 1, piso 2.º, Soria.

ANUNCIO

El conocido abogado D. Enrique Escribano y Hernandez ha establecido su bufete en esta Ciudad en la calle Mayor número 1, principal.

Los abonarés de licenciados de Cuba caducan en 18 de Junio próximo. Y por la ley de presupuestos de Cuba de 18 de Junio de 1890, publicada en la *Gaceta* de 22 del mismo, se dispone, entre otras cosas, lo siguiente:

“Todo abonaré cuyo pago no se haya solicitado en el término de un año, quedará caducado, (quedando desde esta fecha sin ningún valor el abonaré).”

Los que tengan abonarés y quieran solicitar su cobro, pueden dirigirse en Soria á D. Juan Navas Rocha.

Se dan lecciones de matemáticas y lèngua Francesa.
Ferial, 5, segundo.

Soria. Tip. de EL NOTICIERO—1891.

AVISOS Y ANUNCIOS.

LA ACTIVIDAD

CENTRO DE SUSCRIPCIONES
DE

PEDRO NOLASCO SEBASTIAN

Ferial, 8, duplicado, 3.º Soria.

Este Centro Corresponsal de las casas Editoriales más importantes de España, admite suscripciones, por cuadernos semanales á obras religiosas, científicas, literarias, artísticas é industriales, de las que se facilitan primeras entregas de muestra,

También se admiten suscripciones, á

La última moda

Revista de modas y salones,
Util y necesaria á las señoras y señoritas.
Se publica todos los domingos

Y contiene

numerosos modelos de última novedad en trajes, sombreros, adornos, peinados, labores, dibujos artísticos para bordados, etc. revistas de modas y salones, estudios sociológicos de cuanto se relaciona con la mujer, conocimientos útiles, galería de mujeres notables contemporáneas, consultas sobre cuanto concierne á las modas, labores, higiene educación y demás asuntos que interesan al bello sexo.

Es el único periódico

de su clase que se publica en España todas las semanas, el más completo y más barato

Regala

figurines de colores, cromos, labores en colores, hojas de patrones, hojas de dibujos para bordados, modelos de ornamentación y decorado de habitaciones y música

Cada número 25 céntimos

servido á domicilio, y pagado en el acto de recibirlo.

No se admite suscripción por menos de tres meses empezando en 1.º de cada mes.

Pídanse números de muestra en

LA ACTIVIDAD.

SUSCRIPCIONES

Novelas Selectas Ilustradas

¡Martirio!

por Adolfo de D'Innesy

Consta de 56 cuadernos, de 24 páginas ilustradas con profusión de laminas, á 25 céntimos.

LA ACTIVIDAD

se encarga de completar toda clase de obras editoriales.

Ferial, 8 duplicado, Soria.

-1-

Vino de Peptona Ortega.

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas del individuo

Preparado con vino generoso de España; dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles, y á todos los que padezcan de inapetencia gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne.—Chocolate de peptona.—Peptona de leche.

Hierro dializado. superior á otros similitares.

Elaboración por medio del vapor, y venta por mayor
LEON 13 Y QUEVEDO 7.—MADRID
Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar.
Unico depósito en Soria y provincia:
Farmacia del Doctor Monge,
—Postigo—10—

22

Blanco y Negro.

REVISTA ILUSTRADA

SE PUBLICARÁ EN MADRID TODOS LOS DOMINGOS

Vida moderna, Teatros,
Poesías, Artículos festivos, Fieos de Socieaad,
Concursos con premios, Música,
Caricaturas, Modas.

REDACTADA É ILUSTRADA

Por Eminentes Literatos y Dibujantes

Doce páginas de texto
en elegante papel sonrosado,
con preciosos fotograbados alusivos
á los artículos.

El primer número, que verá la luz pública el domingo 10 de Mayo, contendrá artículos y poesías de Campoamor, Rueda, Palacio (D. Manuel), Palacio (D. Eduardo), Taboada, Fernández Bremón, Pérez Zúñiga, Muro, etc., é ilustraciones de Alcázar, Gros, Pons, Carcedo y Romea.

NÚMERO SUELTO EN TODA ESPAÑA

15 CÉNTIMOS.



Bálsamo de FERNOLINE

TODAS LAS FAMILIAS DEBEN TENER UN FRASCO

Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino amarillo y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos de la neuralgia, ya sea facial, inter-costal ó ciática, de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos, hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, sabañones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias á la volatilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se observe en cantidad variable, según la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

UNICOS AGENTES EN ESPAÑA.

Villanova, Hermanos y Compañía.—Barcelona.

MODISTA.

Calle de Numancia, 35, principal. 2

Se hacen toda clase de vestidos para señora y niños á precios economicos y se enseña á cortar y confeccionarlos á todas las jóvenes que deseen aprender, así comotoda clase de ropa blanca. Admite en su domicilio á las de fuera de la población que quieran perfeccionarse en las referidas labores.